

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 15 ページある。ただし、白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。  
所定欄以外のところには何も記入しないこと。解答欄は裏面にもある。
5. 問題が指示する数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙は持ち帰らず、必ず提出すること。
10. 問題冊子は、必ず持ち帰ること。
11. 試験時間は 60 分である。
12. マークシート記入例

良い例	悪い例

## [ I ]

- 史料Aを読み、設問に答えなさい。

(史料A)

余かつて桐生・足利の機業地に遊び、聞いて極楽、観て地獄、職工自身がしかく口にせると同じく余もまたその境遇の甚だしきを見てこれを案外なりとせり。しかも足利・桐生を辞して前橋に至り、製糸職工に接し更に織物職工より甚だしきに驚けるなり。労働時間の如き、忙しき時は朝床を出でて直に業に服し、夜業十二時に及ぶこと稀ならず。食物はワリ麦六分に米四分、寝室は豚小屋に類して醜陋見るべからず。特に驚くべきは、某地方の如き、業務の閑なる時はまた期を定めて奉公に出だし、収得は雇主これを取る。しかして一ヵ年支払う賃銀は多きも二十円を出でざるなり。……その地方の者は、身を工女の群に入るるを以て茶屋女と一般、墮落の境に陥る者となす。もし各種労働に就き、その職工の境遇にして憐れむべき者を挙ぐれば、製糸職工第一たるべし。

問 1 史料Aの名前をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- |         |           |
|---------|-----------|
| A 職工事情  | B 女工哀史    |
| C あゝ野麦峠 | D 日本之下層社会 |

問 2 史料Aの作者をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- |        |         |        |         |
|--------|---------|--------|---------|
| A 農商務省 | B 細井和喜藏 | C 山本茂実 | D 横山源之助 |
|--------|---------|--------|---------|

問 3 史料Aの刊行前に起きたできごとをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- |                       |
|-----------------------|
| A 坪内逍遙が『小説神髄』を発刊した    |
| B 与謝野晶子が『みだれ髪』を刊行した   |
| C 武者小路実篤らが雑誌『白樺』を創刊した |
| D 鈴木三重吉が雑誌『赤い鳥』を創刊した  |

問 4 史料Aは当時の製糸職工の労働実態を描いたものである。史料Aが刊行された年、日本の最大の輸入品は何だったか。A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 綿 糸      B 生 糸      C 綿 花      D 絹織物

問 5 史料Aが刊行された当時の農村と農民の状況について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 小作農は、重い現物小作料のため農業のみで生計を立てることがむずかしく、子女を製糸業や紡績業の工場などに出稼ぎに出した。
- B 小作人の経済力が高まり、地主と小作人の経済格差が縮小し、小作地率が減少した。
- C 1899年に成立した農会法の影響を受けて寄生地主が没落し、寄生地主に代わって財閥が農地を買い占めるようになった。
- D 松方デフレ政策によって、農家の副業である養蚕が大打撃を受け、それに代わって菜種や綿・藍などの商品作物が盛んに作られるようになった。

2. 史料Bを読み、設問に答えなさい。

(史料B)

第十四条 妻カ左ニ掲ケタル行為ヲ為スニハ夫ノ許可ヲ受クルコトヲ要ス

一 第十二条第一項第一号乃至第六号ニ掲ケタル行為ヲ為スコト

二 贈与若クハ遺贈ヲ受諾シ又ハ之ヲ拒絶スルコト

第七百四十九条 家族ハ戸主ノ意ニ反シテ其居所ヲ定ムルコトヲ得ス

第七百五十条 家族カ婚姻又ハ養子縁組ヲ為スニハ戸主ノ同意ヲ得ルコトヲ要ス

第八百一条 夫ハ妻ノ財産ヲ管理ス

夫カ妻ノ財産ヲ管理スルコト能ハサルトキハ妻自ラ之ヲ管理ス

問 6 史料Bは修正後の明治民法の一部抜粋である。この明治民法の規定に含まれる内容をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 妻は夫から贈与や遺贈を受けてはならない。
- B 妻が夫に対して離婚を申し立てることはできない。
- C 家族が婚姻をするには戸主の承認を必要とする。
- D 戸主の地位の継承は、女性と男性とで平等な権利が認められている。

問 7 修正後の明治民法が公布される以前、フランス法をモデルとする民法が公布された。フランス法をモデルとする民法が公布された年に出された文書をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 教育勅語
- B 軍人勅諭
- C 戊申詔書
- D 学校令

問 8 フランス法をモデルとする民法をめぐって民法典論争が起きた。このとき、フランス民法の導入を支持した法学者としてふさわしいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 穂積陳重
- B 穂積八束
- C 梅謙次郎
- D 田口卯吉

問9 修正後の明治民法が公布された後に起きた出来事としてふさわしいものを

A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 大津事件      B 甲申事変      C 北清事変      D 壬午軍乱

問10 戸主制・家督相続制が廃止されたのは何年か。あてはまる年をA～Dの中

から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1912年      B 1935年      C 1945年      D 1947年

3. 次の文章を読み、設間に答えなさい。

学校令は、小学校から大学にいたるまでの学校制度を体系的に規定したもので、これにより、東京大学は主として官吏の養成を目的とする帝国大学と改称され、教員養成のための師範学校の整備が行われた。その後、1897年に京都帝国大学が創設されるなど官立学校が拡大していく一方、私立学校も創設されて、独自な学風を発展させ、なかには大学と改称するものもあった。

明治前期、政府は欧米諸国から学者を招聘するとともに、欧米に留学生を派遣して、近代的学問の導入を図った。自然科学では、富国強兵と近代化に役立つ科学や技術の導入が先行した。

他方、歴史学では、明治中期には、ドイツ系の実証史学がひろがった。

問11 下線部(ア)に関して、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 津田梅子は1900年に女子英学塾を設立し、ケーベルを塾長に招いた。
- B 新島襄は井上円了の協力を得て、1875年に同志社英学校を創立した。
- C 岸本辰雄らは1881年に明治法律学校を創立した。
- D 日本法律学校、関西法律学校、英吉利法律学校、東京法学社などの法律学校はフランス法学を中心に教えた。

問12 下線部(イ)に関して、1877年に初来日し、東京大学で動物学を教え、東京の大森貝塚を発見したアメリカ人学者の名前としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A クラーク
- B ベルツ
- C ナウマン
- D モース

問13 下線部(ウ)に関して、脚気の研究からオリザニンの抽出に成功してビタミンB<sub>1</sub>を発見した科学者の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

問14 下線部(ウ)に関して、1903年に土星型原子模型の理論を発表して原子構造の研究に寄与した科学者の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

問15 下線部(エ)に関して、ある人物の執筆した「神道は祭天の古俗」論文が雑誌に掲載されたのに対して、神道家らがこれを攻撃し、その人物を辞職に追い込んだ。その人物の氏名を解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

[Ⅱ] 次の文章を読み、設問に答えなさい。

第一次世界大戦が終わると、日本の経済は長く苦しい時期を迎えることになった。1920年には株価の暴落による戦後恐慌が発生し、さらに1923年には関東大地震(ア)が起った。手形の決済ができなくなり、日本銀行(イ)が特別融資を行って事態の収束をはかった。しかし、1926年末時点で2億円以上の手形が未決済のままであった。1927年、議会で未決済の手形(震災手形)の処理に関する法案を審議するなかで、(ウ)蔵相の失言をきっかけに一部の銀行の経営悪化が伝えられると、取り付け騒ぎが起こって銀行の休業が相次いだ。

鈴木商店(エ)は、大戦後の不況で経営が苦しくなっていた。その鈴木商店へ巨額の融資をしていた台湾銀行も経営危機に陥った。当時の内閣(オ)は緊急勅令によって、台湾銀行を救済しようとしたが、枢密院にその勅令案を否決されて総辞職した。かわって成立した田中義一内閣はモラトリアム(支払猶予令)を発し、日本銀行からの救済融資を行うことで事態を沈静化させた。

1929年7月に成立した浜口雄幸内閣は、産業の合理化を推進して国際競争力を強化させるねらいもあって、1930年1月に金輸出解禁(金解禁)を断行した。(カ)しかし、徹底した合理化と財政緊縮の政策は不況感をますます強くした。1929年10月のニューヨークのウォール街で始まった株価暴落が世界恐慌へと発展しており、その影響も重なって日本経済は昭和恐慌と呼ばれる深刻な不況に陥った。アメリカへの輸出に依存してきた生糸輸出も減り、繭の価格も下落したため、農村が大きな打撃を受けた。1930年には豊作のために米価が下がるという「豊作貧乏」に見舞われた。1931年には東北地方や北海道で大凶作となり、農業恐慌(キ)と呼ばれる事態となった。その1931年に「酒は泪か溜息か」というレコード(ケ)が発売され、当時の不安な世相に置かれた人々の心をとらえて、ヒット曲となつた。

1931年12月に成立した犬養毅内閣の(コ)蔵相は、金輸出再禁止を行つて、円の金兌換を停止した。これによって、金の保有量とは無関係に物価調整などのために通貨量を調節できる(サ)制度に移行した。その結果、円相場の下落が進み、日本製品の輸出が促されることになった。とくに綿織物の輸出が伸び

て、その輸出額はイギリスに代わって世界第1位となった。日本の輸出の伸びに対して、各国から(シ)であるとの非難が高まり、輸入制限や高関税の設定などで対応した。輸出の伸長とならんて、財政支出の拡大により産業界は活気づいて、1933年頃には生産水準が世界恐慌の前のレベルまで回復した。重化学工業の発展が著しく、新興財閥(新興コンツェルン)<sup>(ス)</sup>と呼ばれる企業のグループが台頭し、そのなかには満州<sup>(セ)</sup>や朝鮮へ進出したものもあった。

問1 下線部(ア)に関する記述として、正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 縿糸や生糸の取引価格が暴落した。
- B 価格等統制令が出されて公定価格が導入された。
- C 松方正義によって不換紙幣の整理が断行された。
- D 1919年から輸出超過に転じた。

問2 下線部(イ)の特別融資の金額として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1億200万円
- B 2億680万円
- C 3億1580万円
- D 4億3082万円

問3 空欄(ウ)の蔵相の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で正しく記入しなさい。

問4 下線部(エ)の鈴木商店の経営の陣頭指揮にあたっていた人物の氏名として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 鮎川義介
- B 小林一三
- C 岩崎弥太郎
- D 金子直吉

問5 下線部(オ)の内閣の名称として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 第1次加藤高明内閣
- B 第3次近衛文麿内閣
- C 第1次若槻礼次郎内閣
- D 第2次山本権兵衛内閣

問 6 下線部(か)に関する記述として、正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 100 円=10 ドルで解禁した。
- B この金解禁は、円の切り下げ(円安)の効果をもった。
- C この時の大蔵大臣は、池田成彬であった。
- D 旧平価で解禁した。

問 7 下線部(キ)の1931年に起きた事実の呼称として最も適切なものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 張作霖爆殺事件
- B 柳条湖事件
- C 血盟団事件
- D 五・一五事件

問 8 下線部(ク)に関連する記述として正しいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 農業基本法が制定された。
- B 欠食児童や女子の身売りが続出した。
- C 各府県に農工銀行が設立された。
- D 政府が初めて農事試験場を設けて、稲の品種改良などを進めた。

問 9 下線部(ケ)の曲の作曲者の氏名として正しいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 吉田正
- B 服部良一
- C 遠藤実
- D 古賀政男

問10 空欄(コ)の蔵相の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で正しく記入しなさい。

問11 空欄(サ)にあてはまる最も適切な用語を、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 銀本位通貨
- B 兌換通貨
- C 管理通貨
- D 単一為替通貨

問12 空欄(シ)にあてはまる最も適切な用語を、 A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A ソーシャル・バーゲニング      B ナショナル・ダンピング  
C ソーシャル・ダンピング      D エコノミック・ナショナリズム

問13 下線部(ス)の新興財閥(新興コンツェルン)の名称と経営者の組み合わせとして正しいものを、 A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日曹—大河内正敏      B 日窒—野口遵  
C 森—森喜朗      D 日産—中野友礼

問14 下線部(セ)の当時の満州に関する説明として、正しいものを、 A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 満州国の執政となつたのは愛新覚羅溥傑である。  
B 満州国の建国宣言では、長春を新京と改称して首都と定めた。  
C 1937年9月、斎藤内閣は日満議定書を取り交わして、満州国を承認した。  
D リットン調査団の報告書では、満州国を自発的な民族独立運動によってつくられたものであると認めた。

[III] 次の文章を読み、設問に答えなさい。

日本は、ポツダム宣言にもとづいて、連合国により占領されることになった。  
事実上は、アメリカ軍による単独占領であって、アメリカ軍のダグラス・マッカーサー元帥を最高司令官とする連合国軍最高司令官総司令部(GHQ／SCAP)が東京に設置された。

日本占領政策の立案はアメリカ政府が主導し、GHQが実施した。しかし、連合国による日本占領政策の最高決定機関として極東委員会がワシントンに設置され、そして、連合国軍最高司令官の諮問機関として対日理事会が東京に設置された。

日本占領政策で初期に重点がおかれた分野の一つは、労働基本権の確立と労働組合の結成奨励であった。1945年10月、マッカーサーは、首相に就任したばかりの幣原喜重郎にたいして、いわゆる五大改革を指示したが、その一つは、労働組合の結成奨励であった。労働基本権の確立については、順次、いわゆる労働三法が制定された。また、1946年公布の日本国憲法第27条と第28条でも、労働基本権は保障された。

第二次世界大戦後の日本の労働運動は、1945年9月から10月にかけて、ようやくはじまった。このころの有名な労働争議の一つは、読売新聞社で起こった第一次読売争議であった。この争議では、労働者が「社内機構の民主化」を要求した。1946年の主に前半には、( ケ )と呼ばれるユニークな争議形態がみられた。また、1946年5月19日には、食糧の配給を要求する「食糧メーデー」が皇居前広場で開催された。1945年秋からは、戦前にあった労働組合の再建や新たな労働組合の結成がすすみ、1946年になると、二つの労働組合中央組織が結成された。それらは総同盟と産別であった。

1947年1月1日の年頭の辞で、( サ )首相は、労働組合を「不逞の輩(ふていのやから)」と呼んだ。「不逞の輩」とは、勝手気ままに、不法な振る舞いをする人という意味である。これに反発した労働組合は、前年からの賃上げ要求と( サ )内閣退陣要求をあわせて、二・一ゼネスト計画を決めた。ゼネストとは、1つの労働組合がおこなうストライキではなく、全国ないし広い地域の多数

の労働組合がストライキを一斉におこなうことを意味する。しかし、二・一ゼネストの実行を危惧したマッカーサーは、その中止を1月31日に命令した。そのため、二・一ゼネストの指導者である(シ)は、ゼネスト中止をラジオ放送しなければならなかった。二・一ゼネストの中止命令は、日本占領政策の方向が転換した指標とみなされることがある。

二・一ゼネスト中止の影響の一つとして、衆議院議員の総選挙が4月に実施されたことをあげることができる。選挙の結果、(サ)内閣は退陣し、(セ)が首相に就任した。

問1 下線部(ア)に関して、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A アメリカ・イギリス・ソ連の3国の首脳はパリ郊外のポツダムで会談し、その合意内容がポツダム宣言にまとめられた。
- B ポツダム会談には、アメリカからローズヴェルトが出席した。
- C ポツダム会談には、ソ連からスターリンが出席した。
- D ポツダム宣言には秘密協定があり、秘密協定では、ソ連の対日参戦が合意された。

問2 下線部(イ)のダグラス・マッカーサーの説明として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 彼は、1941年12月に、アメリカ太平洋艦隊司令官として、日本軍のホノルル空襲を体験した。
- B 彼は、1944年12月に、日本本土空襲に出撃するB29に搭乗し、日本軍の迎撃力を自ら確認した。
- C 彼は、1945年9月2日に、東京湾内のアメリカ軍艦ミズーリ号の艦上で、日本の降伏文書に署名した。
- D 彼は、朝鮮戦争におけるアメリカ政府の戦略に批判意見を公表して、1951年に国連軍総司令官を抗議辞任した。

問 3 下線部(ウ)の極東委員会を構成しなかった国をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A オランダ      B 中 国      C フィリピン      D タイ

問 4 下線部(エ)の対日理事会を構成した国をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A オランダ      B 中 国      C フィリピン      D タイ

問 5 下線部(オ)の幣原喜重郎の説明について、正しくない記述はどれか。それをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 彼は、ロンドン生まれであって、英語が堪能であった。  
B 彼は、第二次世界大戦前に、複数の内閣で外務大臣を務めた。  
C 彼は、首相に就任したとき、その年齢は70歳を越えていた。  
D 彼は、衆議院議長の在任中に、死去した。

問 6 下線部(カ)の指示は、どのような形式で行われたか。もっとも適切な形式をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 口頭による指示  
B アメリカ大統領命令文書の伝達  
C 極東委員会命令文書の伝達  
D 連合国軍総司令部(GHQ)覚書の手交

問 7 下線部(キ)の労働三法は、それぞれ、いつ制定されたか。もっとも適切な説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1945年に労働組合法が、1946年に労働関係調整法と労働基準法が、それぞれ制定された。
- B 1945年に労働組合法が、1946年に労働関係調整法が、1947年に労働基準法が、それぞれ制定された。
- C 1946年に労働組合法と労働関係調整法が、1947年に労働基準法が、それぞれ制定された。
- D 1946年に労働組合法が、1947年に労働関係調整法と労働基準法が、それぞれ制定された。

問 8 下線部(ク)の草案の審議について、もっとも適切な説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日本国憲法の草案は、大日本帝国憲法を廃止する詔書を昭和天皇が公布した後、帝国議会で審議されはじめた。
- B 日本国憲法の草案は、大日本帝国憲法の廃止を帝国議会で可決した後、帝国議会で審議されはじめた。
- C 日本国憲法の草案は、帝国議会の審議で修正がおこなわれた。
- D 日本国憲法の草案は、1946年11月3日に、帝国議会で可決された。

問 9 空欄(ケ)にふさわしい争議形態をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 春闘
- B ベースアップ闘争
- C 生産管理闘争
- D 合理化反対闘争

問10 下線部(コ)の総同盟と産別について、正しい説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 結成時の組合員数は、総同盟が産別よりも多かった。
- B 総同盟は左派の運動方針をとり、産別は右派の運動方針をとった。
- C 総同盟の初代会長は松岡駒吉であり、産別の初代会長は太田薰であった。
- D 総同盟の正式名称は日本労働組合総同盟であり、産別の正式名称は日本産業別労働組合會議であった。

問11 空欄(サ)に入る人物の説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 小泉純一郎(第87・88・89代首相)の祖父である。
- B 安倍晋三(第90代と第96代首相)の祖父である。
- C 麻生太郎(第92代首相)の祖父である。
- D 鳩山由紀夫(第93代首相)の祖父である。

問12 空欄(シ)に入る人物の姓名を、楷書の漢字で解答欄に正しく記入しなさい。

問13 下線部(ス)で第一党になった政党をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 新進党
- B 民主党
- C 日本自由党
- D 日本社会党

問14 空欄(セ)に入る人物の姓名を、楷書の漢字で解答欄に正しく記入しなさい。